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专业管理提质量
不少社区通过引进

专 业 物 业 公 司 等 方 式 ，
对社区保洁进行精细化
管理

整洁的道路，干净的墙面，黑色、蓝色、

红色和绿色 4 个垃圾箱整齐地摆放在小区

门口，走进湖北武汉市江汉区常青街道富

豪社区，第一感觉就是舒适。

“不管是刮风还是下雨，每一栋楼的公

共区域都是干干净净的，大家住在这里很

幸福。”提到小区的卫生状况，社区居民周

爱萍总有说不完的话。周爱萍所在的楼栋

有 8 层，每天会有一位保洁员进楼，擦拭楼

梯扶手，清扫地面。

“他们往往是早上 6 点半来一次，下午

2 点左右来一次。”周爱萍说，在小区里，还

经常能看见有社区和物业的相关负责人对

楼栋卫生进行巡查。作为社区居民的刚性

需求，保洁服务现已覆盖到社区的 6000 多

户居民。

今年的《政府工作报告》提出，发展社

区养老、托幼、用餐、保洁等多样化服务，加

强配套设施和无障碍设施建设，实施更优

惠政策，让社区生活更加便利。如今，不少

社区通过引进专业物业公司等方式，对社

区保洁进行精细化管理，大大改善了社区

的卫生环境，让居民住得更舒心。

每天午饭过后，只要天气好，洪文静都

会在富豪社区新华时代小区转上一圈，看

到地面上有落叶和垃圾，墙面上有小广告，

她就用手机拍下来，并立即通知保洁员前

来清理。

洪文静是绿升物业有限公司武汉分公

司负责人，她所在的公司已经在小区服务

了 14 年，负责 3 栋楼 8.4 万平方米的保洁。

每年，绿升物业都会与专业的保洁公司签

订服务合同。目前，负责新华时代小区卫

生的有 10 位保洁员，5 人负责楼道清扫，2
人负责楼栋外的公共区域保洁，1 人负责地

下车库，1 人负责垃圾桶清理，还有一位主

管负责协调管理。“我们规定，保洁每天要

清扫两次。”洪文静说。

社区保洁是个细致活，对于物业公司

来说，不仅需要投入资金，更需要投入时间

和精力。“我们致力于为社区提供 24 小时保

洁服务，这就需要分工合作。聘请专业的

保洁公司，让专业的人做专业的事情。”洪

文静说，当然，保洁服务外包并不意味着物

业公司就可以做“甩手掌柜”，每天下午 6 点

保洁员下班后，小区的保洁服务就由物业

公司的员工负责。

多种渠道保服务
一些小区或是通过

小区业主委员会征集保
洁 专 项 资 金 ，或 是 争 取
政 府 部 门 社 区 维 修 基
金，来保障保洁资金

与绿升物业不同，负责富豪花园小区

的富豪物业管理有限公司采取了另一种管

理方式。

“我们有 13 个保洁员，都由公司单独

招聘，负责 16 栋楼的保洁服务。”富豪物业

管理有限公司办公室主任刘建平介绍，对

大多数物业公司来说，都想找到一家服务

质量好的专业保洁服务公司，但保洁行业

进入门槛相对较低，从业人员的素质参差

不齐，另一方面，保洁行业人员流动性较

大 ，导 致 一 些 保 洁 公 司 服 务 质 量 难 以

保证。

“相对来说，我们自己聘请的保洁员流

动性会小一些，服务质量也更有保证。但

自聘保洁员也有不小压力，保洁员的清扫

工具需要我们提供，单单这一块的损耗也

不小。”刘建平说。

这 两 年 ，武 汉 推 行 垃 圾 分 类 后 ，小 区

的部分垃圾桶由环卫所提供，富豪物业能

省 下 一 笔 开 支 ，也 方 便 了 保 洁 员 做 垃 圾

回收。

对于垃圾回收，刘建平要求保洁员规

范分类，“我们有明确的规定，并制定了相

应的奖惩机制，保洁员要配合好垃圾分类

行动，不能将已经分类投放的垃圾弄混。”

刘建平说。

当然，无论是聘请专业保洁公司还是

物业自聘保洁员，都需要资金支持，物业

收入是社区保洁资金的主要来源。在富

豪社区，并不是所有的居民小区都有足够

的物业收入，一些小区或是通过小区业主

委员会征集保洁专项资金，或是争取政府

部门社区维修基金，来保障保洁资金。“这

两年，武汉出台了老旧小区改造三年行动

计划，我们可以给部分资金困难的老旧小

区一定的维修基金，做墙面、楼道等公共

区域的环境改造。”富豪社区党委书记钱

琴萍说。

“ 我 负 责 小 区 里 3 栋 楼 楼 道 的 保 洁 ，

每 个 月 有 800 元 的 收 入 嘞 。”周 淑 珍 既 是

富 豪 社 区 港 信 小 区 居 民 ，也 是 小 区 的 保

洁 员 ，她 每 个 月 的 收 入 由 小 区 业 主 委 员

会负责。

既是业主，也是保洁员，周淑珍格外尽

职负责，每天把小区里里外外打扫得干干

净净。“虽然不是专业的保洁员，但我可不

能降低卫生标准，一定要对小区负责。”周

淑珍说道。

各方合力净家园
社区保洁需要物业

公司、环卫公司、居民等
共同参与

社区保洁看似简单，但涉及的相关方

面较多。除了物业公司，还需要环卫公司、

居民等共同参与。“物业或保洁公司负责小

区垃圾的清扫和归集，清运这些垃圾，还得

靠专门的环卫公司。”钱琴萍说。

“我们和小区物业分工明确，他们负责

小区围墙里面的保洁，我们负责围墙外的

保洁。”武汉航侧保洁服务有限公司负责人

李小明介绍，他们现有 70 多位专业保洁员，

从小区楼栋外围街道的垃圾清扫到小区垃

圾桶的清运，都设置了专门的人员。

相比小区内的保洁工作，小区楼栋外

围的保洁更复杂一些。“这既是社区的一

部分，也是城市公共空间，来往车辆和行

人众多，我们安排保洁员 2 人一组，每天三

班倒，从早上 4 点到晚上 8 点，反复清扫。”

李小明说，在富豪社区，他就派了 10 个保

洁员。

在所有保洁员中，负责小区垃圾清运

的保洁员最辛苦，需要付出更多的体力劳

动，还要忍受一些难闻的气味。李小明说：

“保洁员最怕夏天，因为垃圾更容易产生气

味，对垃圾清运的频次要求更高，有的清洁

工一天要清运 100 多个箱子，下班时全身都

湿透了。”

保持社区环境的整洁卫生，社区居民的

参与必不可少。“如果社区居民没有良好的

卫生习惯，自觉爱护公共卫生，保洁员再辛

苦效果也不会好。”钱琴萍说，为了让大家增

强环境保护的意识，社区经常会组织一些大

扫除、清洁大行动、人居环境整治等相关

活动。

钱琴萍认为，社区保洁发展空间广阔，

但仍存在从业人员流动性大、企业服务难

以保障等问题，需要政府部门、行业协会、

企业等各方共同努力。

湖北省清洁业协会秘书长柴娟建议，

政府部门应加强对社区保洁的支持力度，建

立健全保洁服务等级认证制度和管理机制，

加强对相关企业、从业人员的管理，为整个

行业健康规范发展营造良好的环境；行业协

会要加强推广先进经验技术、促进各方交

流、制定行业标准、组织整合各类市场资源，

形成行业有序发展合力；企业应建立适应性

强的标准化管理架构、工作流程、业务标准

和客户管理体系，保证服务品质，提高技术

水平，培养高素质管理与从业团队，提高市

场竞争能力。

上图：在安徽阜阳市举办的物业服务

技能大赛现场，专业保洁员正在进行保洁

项目比赛，以提升技能水平，更好为社区居

民服务。

人民视觉

多方共同参与 改善卫生环境

社区保洁，让居民住得更舒心
本报记者 吴 君

促进农村集贸市场健康
规范发展对形成强大国内市
场、加快构建新发展格局意义
重大。应多方合力、协同共
治，推动农村集贸市场高质量
发展，促进农村消费潜力加快
释放、农民消费加速提档升级

前不久，中国消费者协会发布的

《2020年 60个农村集贸市场“再体验”调

查报告》显示，60 个受调查的农村集贸

市场实地体验总得分为 65.14 分，连续

两年稳步增长；超八成消费者认为农村

集贸市场环境得到改善。这些调研数

据佐证了我国农村集贸市场发展稳中

有进的好态势。

农村集贸市场是城乡居民生活往

来和消费的重要场所，发展农村集贸

市场是繁荣城乡经济的重要环节，对

推进区域经济增长有积极意义。作为

基础配套设施，各类农村集贸市场关

系到百姓吃穿用等方方面面，是提升

居民生活品质的重要因素，也是充分

挖掘农村消费潜力的重要渠道。

近年来，我国农村集贸市场消费环

境整体上不断向好，推动着农村居民消

费不断升级，但仍然存在一些问题。调

查结果显示，近一年来农村集贸市场上

的问题商品出现反弹式增长，“三无”产

品问题未见好转，值得引起足够重视。

此外，环境卫生脏乱差问题依然存在；

维权方便与售后服务方面还有待加

强。这表明，持续做好农村集贸市场经

营管理、提升商品质量和市场服务水平

仍然任重道远，须臾不可松懈。

这 些 顽 疾 存 在 的 原 因 是 多 方 面

的。就拿问题商品来说，其数量不减

反增，主要是因为随着农村消费市场

发展不断提速扩面，大量商品和服务

涌入县乡地区，少数不良商家趁机通

过以次充好来“赚快钱”，导致市场鱼

龙混杂；其次是农村集贸市场监管仍

存漏洞，落实经营者主体责任还不够，

也给了问题商品可乘之机。整治农村

集贸市场违法违规行为，营造更加规

范、公平、安全、有序的市场环境已迫

在眉睫。

建设高质量农村集贸市场、有效

扩大农村消费，需要多方合力、协同共治。在监管端，各方监管

力量要进一步明确农村集贸市场的管理权责单位，做好农村集

贸市场的经营管理、维护和更新，做好市场流通情况的监测预

警，密切关注各类商品和服务的问题。市场监管部门要加强对

农村集贸市场的精细化管理。比如，严格推行不法经营商户“黑

名单”制度，让严重违法失信者无法立足；设立投诉服务窗口，进

一步畅通消费者维权渠道。

在流通端，相关经营主体要大力落实主体责任，主动配合有

关部门和单位做好市场监管、食品安全、卫生、税务、消防等方面

的监督检查和执法，自觉接受管理和监督；同时，要做强做大集中

生产、集中采购、统一配送的农村集贸市场供应链体系，强化与大

型商贸公司或主流电商企业的合作，深化供给侧结构性改革，以

优惠的价格为农村消费者提供品类更丰富、质量更过硬的商品，

不断满足农村消费者多样化、个性化的生产生活需求。

在消费端，要引导广大农村消费者提高品质消费和维权意

识，增强在食品消费、金融消费等领域的权益保护意识和法律素

养，提升对商品品牌和品质的鉴别能力，对假冒伪劣产品和坑蒙

拐骗行为坚决说“不”，遇到消费纠纷主动向有关机构、组织提供

线索，增强维护自身合法权益的能力。

促进农村集贸市场健康规范发展对形成强大国内市场、加

快构建新发展格局意义重大。有关方面应不断增加农村品质消

费供给、便利消费维权，推动农村集贸市场高质量发展，促进农

村消费潜力加快释放、农民消费加速提档升级。
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本报电 作为 2021 年“诚信兴商宣传月”系列活动之一，中国连

锁经营协会首届邻里节日前在北京启动。在启动仪式主会场北京超

市发玉泉路店，专业健康检测、科学护眼科普、营养师讲解均衡膳食

等活动吸引了不少市民参加。中国连锁经营协会有关负责人表示，

共有 32 家协会会员企业报名参加活动，全国 2300 余间门店联合行

动，涵盖百货店、超市、便利店、房屋中介、连锁洗衣等多个零售及生

活服务业态。希望通过联合更多会员企业，打造便民、利民的社区生

活中心。 （王 珂）

中国连锁经营协会首届邻里节启动

日前，总投资 20 亿元

的一批冷链物流骨干网设

施在江西正式投入营运，

构建起城市、县、乡村三级

网点即配即送模式，让城

乡居民能更方便地吃到新鲜食品。

一大早，江西余干县现代农业示范园

区的鱼塘里，养殖户琚德进已经开始起水

打捞甲鱼，40 多分钟后出水的甲鱼运到了

鄱阳湖农商市场。

“以前我们很早就要送一批甲鱼到市

场，而且是小批量多次送，现在我们一周送

两次就够了，因为市场上有冷库可以帮我

们存货。”琚德进说。

鄱阳湖农商市场是江西最大的水产品

交易市场，每天都有上万吨的水产品从这

里发往全国各地。该市场的经营户章建富

把刚收来的甲鱼一部分装车运往城市，一

部分立即放入冷库。

“以前没有冷库，我们只能一次性在外

地进货两三百斤，卖不了多少时间，就会有

死亡损耗，现在有冷库了，我们一次性可以

进两三千斤鱼。”章建富说。

上午 10 点，江西供储物流有限公司一

箱箱新鲜的食材被陆续装上冷链物流车。

中午时分，这批新鲜的货品就在南昌等地

摆上各大商超的货架。据公司副总经理蒋

磊介绍，目前公司冷库总面积大约为 2500
平 方 米 ，单 个 冷 库 的 储 存 总 容 量 能 达 到

5000 吨。

生 鲜 农 产 品 配 送 + 冷 链 物 流 体 系 建

设，是供销合作社深化综合改革、服务乡

村 振 兴 的 重 要 内 容 ，是 解 决 农 产 品 上 行

“ 最 先 一 公 里 ”和 工 业 品 下 行“ 最 后 一 公

里”问题的有益途径。近年来，供销全系

统积极参与“农产品仓储保鲜冷链物流设

施建设工程”，通过成立专业化冷链公司、

加大项目建设力度等方式，加强冷链物流

基础设施建设，大力构建以冷链物流为核

心、多种形式共同发展的现代农产品流通

网络。

江 西 、广 东 等 省 级 供 销 社 超 前 谋 划 ，

狠 抓 项 目 ，在 冷 链 物 流 建 设 方 面 走 在 前

列。江西省供销合作社联合社党组书记、

理事会主任李晓刚说，2019 年 7 月以来，江

西省供销联社在全国供销系统率先打造

城乡冷链物流骨干网，提出了全链条无脱

冷、绿色节能环保、5G 物

联 智 配“ 三 结 合 ”的 建 设

新 标 准 ，采 用 冷 链 仓 储 、

农批市场、商住配套融合

发展的建设新模式，计划

5 年 内 投 资 115 亿 元 ，建

设 120 万 吨 冷 冻 冷 藏 库

容、配 置 2000 辆 冷 藏 车、

搭 建 全 省 冷 链 大 数 据 智

慧平台。

“ 全 系 统 冷 链 物 流 体 系 建 设 初 见 成

效。”在 2020 年 7 月召开的供销合作社冷链

物流暨农产品市场建设电视电话会议上，

中华全国供销合作总社党组成员、理事会

副主任邹天敬介绍，2019 年，中国供销集团

加快产业整合，组建成立了中国供销冷链

物流有限公司。截至 2020 年上半年，全系

统拥 有 冷 链 设 施 的 企 业 达 2523 家 ，冷 库

总库容 1410 万立方米（折合 546 万吨），冷

藏 车 3603 辆 ，较 2018 年 分 别 增 加 了 近

1200 家、约 300 万 立 方 米（折 合 113 万 吨）

和 2208 辆 ，实 现 了 较快发展；各类在建项

目冷库设计总库容达到 702.8 万立方米（折

合 276 万吨）。

把新鲜食品送到百姓餐桌
本报记者 齐志明

本报电 近年来，银保监会稳步推动养老金融规范发展，不断促

进养老年金保险业务发展，2020 年，养老年金保险保费收入 712 亿

元，积累了超过 5800 亿元的保险责任准备金，较年初增长 22%。推动

税延养老保险试点业务发展，截至 2020 年末，共有 23 家保险公司参

与试点，19 家公司出单，累计实现保费收入 4.26 亿元，参保人数 4.88
万人。

据银保监会有关负责人介绍，将采取“两条腿走路”的方式，稳步

推进养老金融改革发展。一方面，正本清源，整顿市场秩序，清理打

着“养老”噱头、名不符实的短期金融产品。另一方面，选择部分金融

机构和专营机构在部分地区先行开展养老金融试点，大力发展真正

具备长期养老功能的养老金融产品，包括养老储蓄存款、养老理财、

专属养老保险、商业养老计划等，供不同风险偏好的消费者选择。

（欧阳洁）

银保监会支持机构创新养老金融产品


